

JOSÉ GERMAIN Y LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE LA PSICOLOGÍA EN ESPAÑA

José Germain (1897-1986) ocupa un lugar singular en el desarrollo de la psicología científica española. Habiendo iniciado sus trabajos en el campo de la naciente Psicotecnia antes de la Guerra Civil, logró organizar al cabo del tiempo un grupo de investigación y de intervención en psicología aplicada en la España de la posguerra, tendiendo así un puente entre ambos períodos de nuestra historia.



Germain, que ya había promovido la institucionalización de la psicología en nuestro país desde los años 20, propició también su recuperación y asentamiento institucional después de la guerra, sirviendo de cabeza al grupo de investigadores y profesionales que han dirigido y protagonizado la consolidación de la ciencia psicológica en nuestro suelo llevándola a la universidad y a organismos y empresas de relieve social. Los maestros de la psicología española contemporánea han sido, en su momento, los jóvenes que colaboraron con Germain en esa empresa común.

Con abundante material documental y gráfico, así como con el testimonio directo de varios especialistas, este DVD muestra el papel especialísimo desempeñado por Germain en la cultura científica española y su gran relevancia en la tarea de restablecer la continuidad en la historia de nuestra psicología.

OTROS VÍDEOS DE LA SERIE:

- GINER DE LOS RIOS Y LA INSTITUCIÓN LIBRE DE ENSEÑANZA EN LA PSICOLOGÍA ESPAÑOLA
- LUIS SIMARRO Y LOS ORÍGENES DE LA PSICOLOGÍA CIENTÍFICA EN ESPAÑA
- ELOY LUIS ANDRÉ Y LA PSICOLOGÍA CIENTÍFICA EN LA ESPAÑA DE LA RESTAURACIÓN
- GONZALO RODRÍGUEZ LAFORA, UN CIENTÍFICO DE LA MENTE
- EMILIO MIRA Y LÓPEZ: UN PSICÓLOGO ESPAÑOL ENTRE DOS MUNDOS
- MARIANO YELA: DE LA PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL A LAS APLICACIONES PROFESIONALES

**Enrique Lafuente
Helio Carpintero
Alejandra Ferrándiz**

**JOSÉ GERMAIN
Y LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE LA PSICOLOGÍA EN ESPAÑA**

The logo of the Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), consisting of the letters 'UNED' in a bold, white, sans-serif font centered within a solid black square.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

ÍNDICE

1. SÍNTESIS TEMÁTICA	3
A) José Germain en la psicología española	3
B) Perfil biográfico	4
C) La obra institucionalizadora	6
D) La obra científica	6
E) La «escuela» de Germain	7
2. SELECCIÓN BIBLIOGRÁFICA	9
A) Obras de José Germain	9
B) Lecturas recomendadas	10
3. TABLAS CRONOLÓGICAS	11

1. SÍNTESIS TEMÁTICA

A) José Germain en la Psicología española

La figura de José Germain ocupa un lugar singular en el desarrollo de la psicología científica española.

Los estudios de psicología se habían iniciado en nuestro país a finales del siglo XIX gracias a los esfuerzos de figuras próximas a la Institución Libre de Enseñanza (Francisco Giner de los Ríos y, muy especialmente, Luis Simarro, que llegaría a ser el primer catedrático universitario de Psicología Experimental en la Universidad de Madrid, en 1902). En las primeras décadas del siglo XX creció entre nosotros el interés por la psicología aplicada. La utilidad de los tests, la aplicación de los conocimientos psicológicos a la selección de individuos en el campo de la industria y la educación, la fundamentación que los estudios sobre el niño iban a dar a la acción dentro de la escuela, atrajeron a muchos al conocimiento de las nuevas investigaciones que se llevaban a cabo en Europa.

De esta suerte, creció la información que se poseía acerca de las publicaciones y trabajos realizados por los grupos pioneros en Alemania, en Italia, en Francia, en Suiza o Bélgica, y se fueron creando redes de relación entre algunos grupos minoritarios españoles y aquellos núcleos europeos. Además, se fueron aplicando las nuevas técnicas a los problemas sociales propios de una sociedad en desarrollo en la que la industrialización y la inquietud social obligaban a conceder una atención continuada a los problemas humanos.

Todo ello hizo posible un desarrollo de la psicología aplicada o psicotecnia en el primer tercio del siglo XX que iba a situar a nuestro país en los primeros lugares dentro del contexto europeo.

La guerra civil española (1936-1939) representó una ruptura dramática y generalizada de las tendencias culturales, tecnológicas y políticas que habían alcanzado el predominio en nuestra sociedad. Se produjo entonces una enorme pérdida de capital humano, e instituciones, proyectos sociales e innumerables vidas humanas se vieron cortadas de raíz.

Hubo, pues, al cabo de los años, que volver a empezar el trabajo en muchos campos. Por lo que a la psicología se refiere, se necesitó un activo grupo que reivindicara la relevancia de los trabajos empíricos, científico-técnicos y orientados a la intervención social, en unos momentos en que se

había impuesto desde las instancias oficiales una visión puramente filosófica, de orientación escolástica, en cátedras e instituciones académicas.

La figura de José Germain tiene ahí su lugar. Él fue quien, habiendo iniciado sus estudios y sus propios trabajos antes de la guerra en el campo de la naciente psicotecnia, lograría, al cabo del tiempo, organizar un grupo de investigación y de intervención en psicología aplicada en la España de la posguerra, tendiendo así un puente entre ambos períodos de nuestra historia (Carpintero, 2004).

Germain ha sido, ante todo, una figura que, ya desde los años 20, ha promovido la institucionalización de la psicología en nuestro país y, sobre todo, que ha propiciado su recuperación y asentamiento institucional en la España de posguerra, sirviendo de cabeza al grupo de investigadores y profesionales que han dirigido y protagonizado la consolidación de la ciencia psicológica en nuestro suelo, llevándola a la universidad y a organismos y empresas de relieve social. Los maestros de la psicología española contemporánea han sido, en su momento, los jóvenes que colaboraron con Germain en esa empresa común. Nada tiene de extraño, por tanto, que se haya podido decir de él que ha sido «el más firme mantenedor de la psicología científica española» (Valenciano, 1981, p. 1154).

El vídeo que aquí se presenta procura, justamente, mostrar el papel especialísimo desempeñado por José Germain en la cultura científica española, y su gran relevancia en la tarea de restablecer una continuidad en la historia de nuestra psicología.

B) Perfil biográfico

José Germain Cebrián nació en Málaga en 1897, dentro de una familia acomodada. Su padre, de origen francés, propició que su hijo tuviera una formación básica francesa. Más tarde, estudió la carrera de medicina en Madrid, doctorándose en 1923.

Entre sus maestros clínicos destacan los nombres de los doctores Luis Calandre y Juan Negrín, si bien muy pronto comienza a orientarse hacia la neurología clínica y experimental como ayudante del Dr. Gonzalo Rodríguez Lafora. Éste había de ser su “maestro indiscutido” (Germain, 1980, p. 15), a través del cual iba a recibir las influencias de Luis Simarro, Santiago Ramón y Cajal y, más adelante, también de José Ortega y Gasset.

Estos nombres ayudan a situar a Germain en el horizonte de su época. Marcan, además, una variedad de intereses que nunca iba a perder: la preocupación por la ciencia rigurosa se aliaría a una más amplia concepción social y filosófica así como a una constante preocupación por dar un contenido social e institucional a las acciones culturales.

Terminada la carrera, Germain amplió estudios en Ginebra con Edouard Claparède, y se trasladó más tarde a Berlín, donde estableció una duradera amistad con Wolfgang Köhler, la gran figura teórica de la psicología de la Gestalt, y trabajó también con el profesor Hans Rupp, un especialista de primer orden en psicotecnia. Sus estudios, sin embargo, no se limitaron al campo de la psicología. Se interesó igualmente por los temas clínico-psiquiátricos y neurológicos, gracias sobre todo a la enseñanza de los grandes clínicos franceses Alajouanine, Toulouse, Dumas y Janet.

A su regreso a España como neuropsiquiatra, comienza a trabajar con Lafora como médico interno de su Sanatorio Neuropático en Carabanchel (Madrid). Hay, en estos primeros tiempos, una serie de investigaciones de orientación claramente clínica (por ejemplo, sobre la aplicación de la malaria al tratamiento de la parálisis general progresiva, la piritoterapia en esquizofrenia, etc.). Sus trabajos y publicaciones le introducen entre el grupo de los más prestigiosos psiquiatras de Madrid (Germain, 1980; Martí, Tortosa y Carpintero, 1989).

Al mismo tiempo fueron surgiendo estudios más específicamente psicotécnicos, en gran medida ligados a la necesidad de disponer de pruebas baremadas y adaptadas a la población española que permitiesen un diagnóstico válido de las habilidades de los sujetos. Así, aceptó hacerse cargo de la consulta de Neurología del Instituto para Reeducación de Inválidos del Trabajo, que pudo compatibilizar con su puesto en el Sanatorio Neuropático.

El Instituto era una entidad benéfico-docente de carácter médico dedicada a la asistencia y tratamiento de los inválidos por accidente laboral. En el mismo funcionaba un servicio de Orientación Profesional para orientar a los sujetos, tras evaluar sus capacidades y lesiones, a fin de hacer posible una labor de eficaz reeducación. En este servicio Germain se encontró y pudo iniciar una fecunda colaboración con la psicóloga y educadora Mercedes Rodrigo, el médico Antonio Melián, y el psicotécnico y educador José Mallart, que había de convertirse en su más fiel y constante colaborador. Según señala el propio Germain, «allí es donde pasé, podríamos decir, de la neurología donde estuve y la psiquiatría donde seguí, a una psiquiatría más psicológica, y prácticamente, a la psicología».(Germain 1983).

Una serie de hechos y acontecimientos que tuvieron lugar en los años 20 y 30 jalonan la trayectoria de Germain.

En 1920 se funda —por Lafora, Sacristán y Ortega y Gasset— la revista *Archivos de Neurobiología, Psicología, Fisiología, Histología, Neurología y Psiquiatría*, de la que Germain será desde 1929 redactor jefe (Martinez-Pardo, 1978). La publicación estaba especializada en temas psicológicos, psiquiátricos y biológicos.

También colabora Germain con Lafora en la organización de la Asociación Española de Neuropsiquiatras y, más tarde, en la Liga Española de Higiene Mental, cuya secretaría va a ocupar durante varios años. Allí se pretendía realizar una adecuada labor de propaganda popular para divulgar los conceptos y la utilidad de la Higiene Mental.

En 1931 fue nombrado Jefe Médico de Psiquiatría e Higiene Mental en la Dirección General de Sanidad y, poco después, profesor de Psiquiatría y Psicología en la Escuela Nacional de Sanidad.

Por esos mismos años, su actividad en el campo de la psicotecnia iba a consolidar el interés social y profesional por la nueva psicología aplicada. Germain tuvo un papel muy relevante en el desarrollo del Estatuto de Formación Profesional y la consiguiente creación en varias provincias de una red de Oficinas-Laboratorio de Psicotecnia organizadas y dirigidas desde dos centros rectores, uno en Madrid (el Instituto de Orientación y Selección Profesional, bautizado después como Instituto Psicotécnico y, más adelante aún, como Instituto Nacional de Psicotecnia), regido por Germain, y otro análogo en Barcelona, dirigido por Emilio Mira.

Mira y Germain llevaron a cabo, de modo coordinado, una enorme labor de consolidación de las nacientes instituciones psicológicas. Mira hizo posible las reuniones internacionales de Psicotecnia de Barcelona (1921 y 1930). Él y Germain promovieron la organización de un Congreso Internacional de Psicología en Madrid —que hubiera sido el XI Congreso—, señalado para 1936, y que, por razón del desencadenamiento de la guerra civil, hubo de realizarse en el año siguiente en París (Montoro y Quintanilla, 1982; Carpintero y Lafuente, 2008).

Con la guerra vino la emigración, la dispersión y el hundimiento de lo que se había gestado con tanto esfuerzo. Germain se exilió a Suiza, Bélgica y Francia, mientras Mira se marchaba a Inglaterra y luego a Hispanoamérica para no regresar ya más. También se habían exiliado sus maestros Lafora y Ortega.

Tras la guerra, Germain volvió a Madrid y recomenzó su vida como médico, abriendo una consulta, y llevando una vida activa en el campo de la profesión privada. Sólo poco a poco, su interés por la psicología iba a arrastrarle a una actividad en el plano público y social.

Desde la dirección de la *Revista de Psicología General y Aplicada* (1946) y el Departamento de Psicología Experimental del CSIC. (1948) primero; desde la Presidencia de la Sociedad Española de Psicología (1952) y la subdirección de la Escuela de Psicología de la Universidad de Madrid (1953) después; desde su puesto, en fin, al frente del Instituto Nacional de Psicología y Psicotecnia (1956), Germain, siempre secundado por un nutrido grupo de fieles colaboradores, ha sido el principal impulsor de la psicología española de aquellos años. Gracias fundamentalmente a su esfuerzo, la psicología ha alcanzado en nuestro país y el extraordinario desarrollo profesional y científico y el firme arraigo social que posee en la actualidad.

C) La obra institucionalizadora

En una gran medida, la vida de Germain ha estado dedicada a la construcción de los marcos institucionales necesarios para hacer posible la investigación psicológica en nuestro país (Encinas y Rosa, 1990).

Como ha quedado dicho, su papel al frente del Instituto de Orientación y Selección Profesional de Madrid (convertido en Instituto Nacional de Psicotecnia en 1934) fue decisivo en la organización de la red de centros que iban a permitir extender la psicología aplicada por todo el territorio nacional. Asimismo, como redactor jefe de la única revista española dedicada en esos años a la psicología, los *Archivos de Neurobiología* de su maestro Lafora, Germain pudo contribuir a la difusión de la investigación psicológica hecha en España.

Pero es después de la guerra, en que hubo que reconstruir la psicología española desde los cimientos, cuando el esfuerzo institucionalizador de Germain logra sus mejores frutos.

En 1946, desde la dirección del Instituto Nacional de Psicotecnia —el puesto que él había desempeñado antes de la guerra y que ahora estaba en otras manos— le solicitaron que se ocupara de reconvertir la pequeña revista del Instituto —*Psicotecnia*— en una de carácter más general. Así lo hizo, y nació la *Revista de Psicología General y Aplicada* en 1946, aún hoy activa y en curso de publicación, que ha sido durante muchos años el principal órgano de expresión de los psicólogos españoles.

Más tarde, en 1948, por mediación del Padre Gemelli, le invitarían a fundar y dirigir un Departamento de Psicología Experimental en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas. De él iban a surgir nuevos baremos y adaptaciones para pruebas de habilidades y de personalidad, estudios sobre cuestiones psicométricas, teoría de tests, caracterología, pruebas proyectivas, el bagaje indispensable para el psicólogo del momento. Este Departamento, pequeño en sus dimensiones, iba a reunir a un grupo de jóvenes psicólogos que habían de llevar luego a la universidad el impulso hacia la investigación psicológica. A él pertenecieron Mariano Yela, José Luis Pinillos, Miguel Siguán, Jesusa Pertejo, Manuel Úbeda, Francisco Secadas, José A. Forteza y algunos otros, que iban a constituir el núcleo generador de la nueva psicología científica española.

Tras la creación de la Revista y el Departamento, aún había de fundar, con el apoyo de sus jóvenes colaboradores, una Sociedad Española de Psicología (1952) que hizo posible la incorporación de España a la Unión Internacional de Psicología Científica. Impulsó luego la creación de una Escuela de Psicología para posgraduados, en la Universidad de Madrid (1953), modelo de la que luego se establecería también en Barcelona. Ambas constituyeron los canales para la formación de profesionales de la psicología hasta que la universidad creó la licenciatura en psicología como actualmente existe en 1968.

En 1956 Germain es repuesto en la dirección del Instituto (convertido en Instituto Nacional de Psicología Aplicada y Psicotecnia), de la que había sido despojado después de la guerra. En seguida el Instituto se convierte en sede de un hervidero de actividades: cursos, conferencias, reuniones, congresos... También hubo que emprender la tarea de reconstruir la red de Delegaciones Provinciales que había funcionado antes de la guerra. Gracias a su gestión, además, el Instituto pudo ampliar y modernizar considerablemente sus instalaciones al conseguir la dotación de un nuevo edificio construido expresamente en el recinto de la Ciudad Universitaria de Madrid. En la dirección del Instituto iba a permanecer Germain hasta su jubilación en 1972.

Desde entonces hasta su muerte en 1986, Germain siguió atento al desarrollo de la psicología española, e intervino aún de manera muy activa en otras empresas de índole institucional. Especialmente merece destacarse su labor como presidente de la Asociación Internacional de Orientación y Selección Profesional (AIOSP), cargo para el que fue elegido en 1966 y que desempeñó durante nueve años.

D) La obra científica

Germain poseía una excelente formación médica obtenida junto a algunos de los más reputados maestros europeos. Sus primeras publicaciones, fruto de su colaboración con el Dr. Lafora en

el Sanatorio Neuropático y la clínica de la calle de San Bartolomé, son de naturaleza clínica, y se refieren a la aplicación de ciertas técnicas terapéuticas (la malarioterapia, la piretoterapia, la punción suboccipital o la inyección de alcohol) en el tratamiento de diversos trastornos neurológicos y psiquiátricos (Martí, Tortosa y Carpintero, 1989).

Otros trabajos tempranos aspiran a proporcionar orientaciones diagnósticas sobre las víctimas de los accidentes laborales y los tipos de incapacidad que les son característicos, y están relacionados con su labor como neurólogo en el Instituto de Reeducción de Inválidos. Este tipo de cuestiones y, en general, su trabajo en el Instituto, iban a acercarle cada vez más a la psicología, tanto en sus aspectos psicopatológicos y clínicos como en los más propiamente psicotécnicos y relativos a la orientación profesional.

En cuanto a los primeros, uno de sus principales esfuerzos fue el dirigido a lograr una comunicación más fluida y eficaz entre psicólogos y psiquiatras. Germain, que concebía la psicología clínica como una psicología experimental aplicada a los problemas psicopatológicos, defendió la necesidad de mejorar la adaptación de los métodos psicológicos y psiquiátricos tanto a los requisitos clínicos como a las condiciones de objetividad y experimentalidad que consideraba mínimamente exigibles. Asimismo promovió la unificación terminológica de estos dos ámbitos con vistas a facilitar la colaboración entre ellos (Tortosa y Martí, 1996).

Su obra psicotécnica, por otra parte, ha sido clave en la consolidación de la psicología aplicada en España, y representa una contribución decisiva a la definición del papel del psicólogo en nuestra sociedad. Su primera expresión brota del trabajo de Germain en el Instituto de Reeducción de Inválidos, donde se interesa por los tests de inteligencia que se manejaban en el Servicio de Orientación Profesional. En colaboración con Mercedes Rodrigo (Germain y Rodrigo, 1930) publicaría el primer estudio serio aparecido en nuestro país sobre uno de ellos (el de Binet, en la revisión de Terman), entre otros trabajos.

Poco después se iba a ocupar particularmente de los problemas de la seguridad vial, que se iban a convertir en uno de los principales ámbitos de intervención del Instituto de Orientación Profesional bajo su dirección. Sus trabajos en este campo abarcan una gran variedad de aspectos: desde las cuestiones referentes a la personalidad del conductor, sus aptitudes, aprendizaje y predisposición para los accidentes, hasta las relativas a la señalización y trazado de las carreteras, así como a la rehabilitación de los accidentados (Tortosa, Montoro y Carbonell, 1989).

La selección de pilotos fue otro de los temas a los que, años más tarde, prestaría también especial atención. Con sus colaboradores del CSIC, Germain trabajó en la adaptación y baremación de las pruebas utilizadas por el Ejército de los EE.UU. con este fin, pruebas que se pusieron luego al servicio del Ejército español del Aire y de la compañía de aviación Iberia para la selección de su personal de vuelo (Germain, Pinillos, Ramo y Pascual 1959). El éxito obtenido en la puesta a punto y aplicación posterior de estas pruebas supuso un gran paso adelante en el logro del reconocimiento social otorgado a la labor del psicólogo en nuestro país.

En el campo de la selección vocacional y profesional, mantuvo una posición holista sobre el estudio de la personalidad, y defendió la idea de que el consejo orientador es un «verdadero proceso» que tiene que acompañar al desarrollo del sujeto, y no pretender dar un juicio definitivo con los datos de un simple examen realizado en un momento concreto del desarrollo biográfico de la persona evaluada. Estas ideas de Germain tuvieron un amplio eco en la obra de uno de los grandes especialistas, Donald E. Super, quien en algunos de sus escritos ha reconocido el influjo profundo que ejercieron sobre él (Super, 1981).

E) La «escuela» de Germain

El gran logro de Germain ha sido establecer las condiciones que han posibilitado la continuidad científica de la psicología española: haberla sacado del atraso y aislamiento en que había quedado después de la guerra civil y haber mantenido la coherencia con la tradición intelectual anterior, la de Lafora, de Ortega, de Simarro, de Cajal.

Consiguíó, además, crear un grupo, una sutil y tenue escuela de trabajo y colaboración, no fundada en una doctrina rígida, sino abierta a un pluralismo conceptual que ha seguido dominando en los años recientes. La importancia de esta escuela no es fácil de evaluar, pero en una forma u otra, la casi totalidad de los psicólogos españoles actuales son o han sido discípulos de los colaboradores de Germain (Yela, Pinillos, Siguán y Secadas —los primeros catedráticos de psicología de la nueva etapa— entre otros).

Con exquisito cuidado, sin ostentación alguna, y en medio de unas circunstancias totalmente adversas, Germain ha conseguido mantener ardiendo la esperanza de una psicología española al nivel del resto de la ciencia de nuestro tiempo.

Referencias bibliográficas

- CARPINTERO, H. (2004), *Historia de la Psicología en España*. Madrid: Pirámide.
- CARPINTERO, H. Y LAFUENTE, E. (2008), «The Congress that never was: The International Congress of Psychology» (1936). *History of Psychology*, 11 (4), 220-238.
- ENCINAS, M. Y ROSA, A. (1990), «El desarrollo institucional de la psicología española de 1900 a 1968». *Revista de Historia de la Psicología*, 11, 73-121.
- GERMAIN, J. (1980), «José Germain: Autobiografía». *Revista de Historia de la Psicología*, 1, 7-32 y 139-169.
- GERMAIN, J. (1983), «Entrevista a José Germain». *Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría*, 3, 37-46.
- GERMAIN, J., PINILLOS, J. L., RAMO, M. Y PASCUAL, M. (1959), «Selección de pilotos en el Ejército del aire español». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 14, 75-114.
- GERMAIN, J. Y RODRIGO, M. (1930), *Pruebas de inteligencia*. Madrid: La Lectura.
- MARTÍ, C.; TORTOSA, F. Y CARPINTERO, H. (1989), «Germain, neuropsiquiatra». *Revista de Historia de la Psicología*, 10, 161-172.
- MARTÍNEZ PARDO, F. (1978), *La Neuropsiquiatría española vista a través de Archivos de Neurobiología (1920-1972)*. Madrid: Suplementos de Archivos de Neurobiología.
- MONTORO Y QUINTANILLA (1982), «El Congreso Internacional de Psicología de Madrid». *Revista de Historia de la Psicología*, 3, 223-230.
- SUPER, D. E. (1981), «José Germain: Psicólogo aplicado». En Carpintero, H. (Ed.), *José Germain y la Psicología española*. Madrid: Anejos de la Revista de Psicología General y Aplicada, 1147-1151.
- TORTOSA, M. Y MARTÍ, C. (1996), «José Germain». En M. Saiz y D. Saiz (Eds.), *Personajes para una Historia de la Psicología en España*. Madrid: Pirámide, 399-422.
- TORTOSA, F.; MONTORO, L. Y CARBONELL, E. (Eds.) (1989), *Psicología y seguridad vial en España. 60 años de historia*. Zaragoza: Librería General.
- VALENCIANO, L. (1981), «José Germain: Genealogía científica y actividades psiquiátrico-psicológicas». En H. Carpintero (Ed.), *José Germain y la Psicología española*. Madrid: Anejos de la Revista de Psicología General y Aplicada, 1153-1160.

2. SELECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

A) Obras de José Germain

En esta selección se recogen tan sólo algunas publicaciones representativas de las diversas facetas del trabajo de Germain. Repertorios bibliográficos más completos pueden consultarse en la *Revue de Psychologie Appliquée*, 9 (1959), 249-256, el *Boletín de la Sociedad Española de Psiquiatría*, 5 (1971), 188-194, y la Tesis Doctoral de C. Martí, *José Germain y la Psicología española* (Universitat de València, Facultat de Psicologia, 1990).

- GERMAIN, J. (1926), «El sistema nervioso vegetativo en psiquiatría». *Archivos de Neurobiología*, 6, 25-36.
- GERMAIN, J. (1927), «La malarioterapia en la demencia precoz». *Archivos de Medicina, Cirugía y Especialidades*, 26, 217-225.
- GERMAIN, J. (1929), «Consecuencias lejanas de los traumatismos medulares». En A. Oller (Ed.), *La práctica médica en los accidentes de trabajo*. Madrid: Javier Morata, 259-279.
- GERMAIN, J. (1929), «Lesiones traumáticas de los nervios periféricos». En A. Oller (Ed.), *La práctica médica en los accidentes de trabajo*. Madrid: Javier Morata, 280-309.
- GERMAIN, J. (1929), «Sobre la conmoción cerebral». *Reeducación profesional. Memorias del Instituto de Reeducación Profesional de Inválidos del Trabajo*, 5-6, 53-72.
- GERMAIN, J. (1932), «Memoria de la Secretaría Española de Higiene Mental». *Archivos de Neurobiología*, 12, 980-988.
- GERMAIN, J. (1933), «La práctica de la Orientación Profesional». *Revista de Medicina del Trabajo e Higiene Industrial*, 6, 199-209.
- GERMAIN, J. (1942), «La formación del personal técnico para los servicios y laboratorios de Psicología y Psicotecnia». *Psicotecnia*, 3, 527-553.
- GERMAIN, J. (1946), «El vocabulario en psicología». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 1, 159-165.
- GERMAIN, J. (1946), «Unificación actual del vocabulario psicotécnico». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 1, 457-460.
- GERMAIN, J. (1947), «Los servicios nacionales de psicología y psicotecnia». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 2, 8-9.
- GERMAIN, J. (1948), «Orientación Profesional». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 3, 405-415.
- GERMAIN, J. (1948), «Psicología e Higiene Mental». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 3, 609-613.
- GERMAIN, J. (1949), «Orientación Profesional. Orientación clínica». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 4, 5-10.
- GERMAIN, J. (1949), «Extensión de la Orientación Profesional». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 4, 413-417.
- GERMAIN, J. (1950), «Psicología clínica y Psiquiatría». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 5, 561-566.
- GERMAIN, J. (1953), «Sociedad Española de Psicología. Acta de la Sesión Inaugural. Palabras del Presidente Germain». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 8, 479-489.

- GERMAIN, J. (1954), «La psicología clínica y la escuela». *Revista de Psicología y Pedagogía Aplicadas*, 5, 11-37.
- GERMAIN, J. (1954), «Universidad de Madrid. Para la pequeña Historia de la Psicología en España». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 9, 633-642.
- GERMAIN, J. (1955), «Reorganización del Instituto Nacional de Psicotecnia y de sus delegaciones». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 10, 649-652.
- GERMAIN, J. (1955), «Pasado, presente y porvenir de la Psicotecnia». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 10, 829-881.
- GERMAIN, J. (1957), *Exámenes de la aptitud profesional*. Barcelona: Labor.
- GERMAIN, J. (1957), «Psicología y sociedad». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 12, 565-583.
- GERMAIN, J. (1959), *Guía práctica para el médico de Orientación Profesional*. Madrid: Biblioteca Nueva.
- GERMAIN, J. (1960), «Vocación y Orientación Profesional». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 15, 119-123.
- GERMAIN, J. (1961), «Relations entre la psychologie et la psychopathologie». *Revue de Psychologie Appliquée*, 10, 81-86.
- GERMAIN, J. (1961), «Orientación Profesional». *Revista Española de Pediatría*, 17, 273-303.
- GERMAIN, J. (1961), «Problemas técnicos y problemas prácticos de la Orientación Profesional». *Revista Española de Neuropsiquiatría Infantil*, 1, 103-120.
- GERMAIN, J. (1961), «La predisposición a los accidentes». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 16, 539-559.
- GERMAIN, J. (1961), «Problemas de conducción. Aspectos psicológicos». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 16, 777-800.
- GERMAIN, J. (1962), «Estudio psicológico de la actitud del conductor». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 17, 509-525.
- GERMAIN, J. (1963), «Problemas de circulación. El aspecto médico». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 18, 225-262.
- GERMAIN, J. (1966), «El psicólogo y la seguridad vial». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 21, 893-934.
- GERMAIN, J. (1970), «Estudio psicológico de los aviadores». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 25, 323-333.
- GERMAIN, J. (1970), «La Psicología actual y el estudio de la personalidad». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 25, 483-488.
- GERMAIN, G. (1980), «José Germain: Autobiografía». *Revista de Historia de la Psicología*, 1, 7-32 y 139-169.
- GERMAIN, J. y PINILLOS, J. L. (1958), «Validación de la 'USAF Aircrew Classification Battery' en una muestra de pilotos españoles». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 13, 551-560.
- GERMAIN, J.; PINILLOS, J. L.; RAMO, M. Y PASCUAL, M. (1959), «Selección de pilotos en el Ejército del aire español». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 14, 75-114.
- GERMAIN, J. Y RODRIGO, M. (1930), *Pruebas de inteligencia*. Madrid: La Lectura

B) Lecturas recomendadas

- CARPINTERO, H. (ED.) (1981), *José Germain y la Psicología española*. Madrid: Anejos de la Revista de Psicología General y Aplicada.
- CARPINTERO, H. (2004), *Historia de la psicología en España*. Madrid: Pirámide.
- CASTILLA DEL PINO, C. (1972), «José Germain». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 36, 1057-1058.
- MARTÍ, C. (1990), *José Germain y la Psicología española*. Tesis Doctoral. Valencia: Universitat de València (Mimeo).
- MARTÍ, C.; TORTOSA, F. Y CARPINTERO, H. (1989), «Germain, neuropsiquiatra». *Revista de Historia de la Psicología*, 10, 161-172.
- MORA, J. A. (1992), *El Dr. Germain: Hitos principales de su biografía (1897-1986)*. Málaga: Edinford.
- TORTOSA, F. (1987), «José Germain (1897-1986)». *Revista de Historia de la Psicología*, 7, 87-92.
- TORTOSA, F. Y MARTÍ, C. (1996), «José Germain». En M. Saiz y D. Saiz (Eds.), *Personajes para una historia de la Psicología en España*. Madrid.
- TORTOSA, F., MONTORO, L. Y CARBONELL, E. (EDS.) (1989), *Psicología y seguridad vial en España. 60 años de historia*. Zaragoza: Librería General.
- VALENCIANO, L. (1981), «José Germain: genealogía científica y actividades psiquiátrico-psicológicas». *Revista de Psicología General y Aplicada*, 36, 1153-1160.
- VARIOS AUTORES (1987), «José Germain». *Papeles del Colegio de Psicólogos*, 5, 28-29.
- VARIOS AUTORES (1971), «José Germain». *Boletín de la Sociedad Española de Psiquiatría*, 5.

3. TABLAS CRONOLÓGICAS

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1897	Nace en Málaga el 18 de noviembre.	J. Besteiro, <i>La psicofísica</i> . H. Ebbinghaus, <i>Principios de psicología</i> .	Asesinato de Cánovas del Castillo. Cajal, <i>Reglas y consejos sobre investigación científica: los tónicos de la voluntad</i> .
1898		E. L.Thorndike, <i>Inteligencia animal</i> . E. B. Titchener, <i>Manual de psicología</i> y «Los postulados de una psicología estructural».	Guerra con Estados Unidos y Tratado de París. Pérdida de Cuba, Puerto Rico y Filipinas
1899		G. F. Stout, <i>Manual de psicología</i> . R. S. Woodworth, <i>La exactitud del movimiento voluntario</i> . M. Arnáiz, <i>El método de la psicología experimental</i> .	R. Maeztu, <i>Hacia otra España</i> . Guerra anglo-boer.
1900		S. Freud, <i>La interpretación de los sueños</i> . E. Husserl, <i>Investigaciones lógicas</i> . W. Stern, <i>La psicología de las diferencias individuales</i> .	Teoría cuántica de M. Planck.
1901		E. B.Titchener, <i>Psicología experimental</i> (1901-1905).	

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1902			Fin de la Regencia. Alfonso XIII comienza a reinar en España.
1903		I. Pavlov «La psicología y psicopatología experimentales en los animales». A. Binet, <i>El estudio experimental de la inteligencia</i> .	Ministerio de Antonio Maura. A. Machado, <i>Soledades</i> . Rutherford descubre la radiactividad.
1904		C. Spearman, «La inteligencia general, medida y determinada objetivamente».	P. Baroja, <i>La lucha por la vida</i> . Entente Cordiale y acuerdo hispano-francés.
1905		H. Binet y T. Simon, «Nuevos métodos para el diagnóstico del nivel intelectual de los subnormales». S. Freud, <i>Tres ensayos sobre la teoría sexual</i> .	M. Unamuno, <i>Vida de D. Quijote y Sancho</i> . M. Falla, <i>La vida breve</i> . A. Einstein, teoría de la relatividad. Guerra ruso-japonesa.
1906	Ingresar en el Colegio de San Estanislao (Málaga)		Cajal, Premio Nobel de Fisiología y Medicina. Conferencia de Algeciras. Huelga general en Bilbao.
1907		J. R. Angell, «La provincia de la psicología funcional». A. Binet y T. Simon, <i>Los niños anormales</i> . H. Bergson, <i>La evolución creadora</i> .	Creación de la Junta para Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas.
1908	Bachillerato en el Colegio de Passy (Bélgica)		
1909			Desastre del Barranco del Lobo (Melilla). Semana Trágica (Barcelona). Fusilamiento de Francisco Ferrer Guardia.
1910		C. G. Jung, «El método de la asociación». E. B. Titchener, <i>Manual de psicología</i> .	R. Pérez de Ayala, <i>A. M. D. G.</i>
1912		A. Adler, <i>El carácter neurótico</i> . W. Stern, <i>Los métodos psicológicos de comprobación de la inteligencia</i> .	Huelga general en Bilbao. Asesinato de Canalejas. Azorín, <i>Castilla</i> . Primera Guerra Balcánica.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1912 (cont.)		M. Wertheimer, «Estudios experimentales sobre la visión del movimiento». F. W. Taylor, <i>Management científico</i> . R. Turró, <i>Los orígenes del conocimiento: el hambre</i> .	
1913		J. B. Watson, «La psicología, tal como la ve el conductista». H. Münsterberg, <i>La psicología y la eficacia industrial</i> . S. Freud, <i>Totem y tabú</i> . E. L. Thorndike, <i>Psicología educativa</i> . E. Husserl, <i>Ideas relativas a una fenomenología pura y una filosofía fenomenológica</i> .	
1914		J. B. Watson, <i>La conducta: Una introducción a la psicología comparada</i> . M. Navarro Flores, <i>Manual de psicología experimental</i> . E. Spranger, <i>Formas de vida</i> .	Mancomunidad de Cataluña. J. Ortega y Gasset, <i>Meditaciones del Quijote</i> . Primera Guerra Mundial (1914-1918).
1916			V. Blasco Ibáñez, <i>Los cuatro jinetes del Apocalipsis</i> .
1917		W. Köhler, <i>La inteligencia de los monos superiores</i> . G. R. Lafora, <i>Los niños mentalmente anormales</i> .	Huelga general. Juntas Militares de Defensa. G. Miró, <i>Libro de Sigüenza</i> . J. R. Jiménez, <i>Platero y yo</i> . Rusia: abdicación del zar Nicolás II y Revolución de Octubre. Gobierno bolchevique.
1918	Regresa a España. Ingresa en la Facultad de Medicina de la Universidad de Madrid		Gobierno nacional Maura-Cambó. F. García Lorca, <i>Impresiones y paisajes</i> .
1919			Huelga general en Barcelona. R. Gómez de la Serna, <i>Greguerías selectas</i> . Creación del partido fascista en Italia.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1920		A. Pi Suñer, <i>La unidad funcional</i> . W. Köhler, <i>Las Gestalten físicas en reposo y en estado estacionario</i> . Fundación de la revista <i>Archivos de Neurobiología</i> por Lafora, Ortega y Sacristán.	Fundación del Partido Comunista Español. Creación del Partido Nacionalsocialista de los Trabajadores Alemanes liderado por A. Hitler.
1921		C. G. Jung, <i>Tipos psicológicos</i> . M. Wertheimer, K. Koffka y W. Köhler fundan la revista <i>Psychologische Forschung</i> . H. Rorschach, <i>Psicodiagnóstico: una prueba diagnóstica basada en la percepción</i> . E. Kretschmer, <i>Constitución y carácter</i> . II Conferencia Internacional de Psicotecnia (Barcelona).	Desastre de Annual. E. Dato, asesinado. Muere Luis Simarro.
1922	Asiste al curso de T. Ziehen organizado por Rodrigo Lavín en la Cátedra de Psicología Experimental de la Facultad de Ciencias (Universidad de Madrid).	A. Binet, <i>Estudio experimental de la inteligencia</i> . J. Dewey, <i>La naturaleza humana y la conducta</i> . R. Nóvoa Santos, <i>Physis y psiquis</i> .	Alfonso XIII visita las Hurdes. J. Benavente, Premio Nobel. Marcha de Mussolini sobre Roma. Formación de la U.R.S.S. Empieza a funcionar el giro telegráfico.
1923	Doctorado en Medicina, Universidad de Madrid.	W. M. Bechterev, <i>Principios generales de reflexología humana</i> . F. Santamaría, <i>Las emociones</i> .	Dictadura de Primo de Rivera (1923-1930). Fundación de la <i>Revista de Occidente</i> . Einstein, doctor «Honoris Causa» por la Universidad de Madrid. Muerte de Lenin.
1924	Estancias en Ginebra, Berlín y París.	A. Pfänder, <i>Problemas fundamentales de la caracterología</i> . W. Köhler, <i>La mentalidad de los monos</i> . L.L. Thurstone, <i>La naturaleza de la inteligencia</i> . E. Luis André, <i>Nociones de psicología experimental</i> . Se funda la Asociación Española de Neuropsiquiatras.	Primer vuelo del autorgiro de Juan de La Cierva. Unamuno, desterrado en Fuerteventura. Inauguración del Metro de Barcelona.
1925	Médico interno en el Sanatorio Neuropático de Lafora.	H. Carr, <i>Psicología; un estudio de la actividad mental</i> . E. R. Jaensch, <i>El método de investigación eidética y tipológica</i> .	Desembarco de Alhucemas. Manifiesto surrealista. Muerte de Antonio Maura y Pablo Iglesias.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1925 (cont.)	Consulta de Neurología y colaboración en el Servicio de Orientación Profesional del Instituto de Reeduación de Inválidos.	J. B. Watson, <i>El conductismo</i> . J. Mallart, <i>La educación activa</i> . Lafora funda el Sanatorio Neuropático y el Instituto Médico Pedagógico.	Primo de Rivera sustituye el Directorio Militar por un Directorio Civil.
1926		P. Janet, <i>De la angustia al éxtasis</i> . H. Werner, <i>Introducción a la psicología evolutiva</i> . K. N. Kornilov, <i>La psicología a la luz del materialismo dialéctico</i> .	Fin de la Guerra de Africa. Vuelo del «Plus Ultra». Muerte de Gaudí.
1927	Secretario de la recién creada Liga Española de Higiene Mental.	S. Freud, <i>El porvenir de una ilusión</i> . C. Spearman, <i>La naturaleza de la inteligencia y los principios de la cognición</i> .	Creación del monopolio de petróleos CAMPSA. Estreno de <i>Un perro andaluz</i> , de Buñuel.
1928	Director de la Sección de Orientación Profesional del Instituto de Reeduación de Inválidos del Trabajo.	C. G. Jung, <i>Contribuciones a la psicología analítica</i> . C. Stumpf, <i>Sensibilidad y sensación sensible</i> . M. Scheler, <i>El puesto del hombre en el cosmos</i> .	Se publica el <i>Romancero Gitano</i> de García Lorca, las <i>Poesías Completas</i> de A. Machado y <i>Cántico</i> de J. Guillén. Fundación del «Opus Dei». Comienza la Gran Depresión en EE. UU. Primer Plan Quinquenal ruso.
1929	Redactor Jefe de la revista <i>Archivos de Neurobiología</i> . La Sección de Orientación Profesional del Instituto de Reeduación de Inválidos del Trabajo adquiere la categoría de Instituto.	E. G. Boring, <i>Historia de la psicología experimental</i> . W. Köhler, <i>La psicología de la forma</i> . K. S. Lashley, <i>Los mecanismos cerebrales y la inteligencia</i> . L. Gil Fagoaga, <i>La selección profesional de los estudiantes</i> .	J. Ortega y Gasset, <i>La rebelión de las masas</i> . Fleming descubre la penicilina. Exposiciones internacionales en Barcelona y Sevilla. Revueltas estudiantiles y cierre de las universidades de Madrid y Barcelona.
1930	Secretario de la VI Conferencia Internacional de Psicotecnia (Barcelona)	G. E. Müller, <i>Sobre las sensaciones de color</i> . <i>Investigaciones psicofísicas</i> . A. Adler, <i>La educación de los niños</i> . J. V. Viqueira, <i>La psicología contemporánea</i> .	Dimisión de Primo de Rivera y gobierno Berenguer. Surge en Madrid un Comité Ejecutivo en favor de la República.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1931	Jefe Médico de Psiquiatría e Higiene Mental en la Dirección General de Sanidad. Secretario del recién creado Consejo Superior Psiquiátrico.		Segunda República Española. Gobierno Azaña. Crisis económica mundial. Japón invade Manchuria.
1932	Profesor de Psiquiatría y Psicología en la Escuela Nacional de Sanidad. Director del Instituto Psicotécnico de Madrid.	W. McDougall, <i>Las energías de los hombres</i> . F. C. Bartlett, <i>Remembering</i> . E. C. Tolman, <i>La conducta propositiva en los animales y en el hombre</i> . C. Spearman, <i>Las capacidades del hombre</i> . W. B. Cannon, <i>La sabiduría del cuerpo</i> . D. Bar-nés, <i>La paidología</i> . E. Mira, <i>Manual de psicología jurídica</i> .	Pronunciamiento del general Sanjurjo. Disolución de la Compañía de Jesús. Instauración del divorcio en España. Estatuto de Autonomía de Cataluña. J. Bergamín funda la revista <i>Cruz y Raya</i> .
1933		Ch. Sherrington, <i>El cerebro y sus mecanismos</i> . K. Koffka, <i>Principios de psicología de la forma</i> .	Fundación de Falange Española. Hitler accede al poder. Roosevelt pone en marcha el «New Deal»
1934	Beca para ampliar estudios en Cambridge (con Bartlett).	K. Goldstein, <i>La estructura del organismo</i> . J. B. Rhine, <i>La percepción extrasensorial</i> . L. S. Vigotski, <i>Pensamiento y lenguaje</i> .	P. Salinas, <i>La voz a tí debida</i> . Muerte de Ramón y Cajal. Gobierno de la CEDA. Revolución de octubre en Cataluña y Asturias. Marcha de los comunistas chinos.
1935		E. R. Guthrie, <i>La psicología del aprendizaje</i> . K. Koffka, <i>Los principios de la psicología Gestalt</i> . F. Krueger, <i>La psicología de la vida comunitaria</i> . K. Lewin, <i>Una teoría dinámica de la personalidad</i> . L. L. Thurstone, <i>Los vectores de la mente</i> .	Primera Vuelta Ciclista a España. Boda de D. Juan de Borbón.
1936	Secretario del XI Congreso Internacional de Psicología no celebrado en Madrid. Matrimonio con Encarnación Sánchez-Román. Viaja a Suiza (Monthey).	K. Lewin, <i>Principios de psicología topológica</i> .	Triunfo electoral del Frente Popular. Comienza la guerra civil española (1936-1939). Eje Roma-Berlín. Pacto Alemania-Japón.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1937	Estancias en Bélgica (Lovaina) y Francia (París).	G. W. Allport, <i>La personalidad: una interpretación psicológica</i> . K. Horney, <i>La personalidad neurótica de nuestro tiempo</i> .	Batalla de Guadalajara. Negrín, jefe del Gobierno Republicano. Bombardeo de Guernica. Japón invade China.
1938		H. A. Murray, <i>Exploraciones sobre la personalidad</i> . C. E. Seashore, <i>Psicología de la música</i> . B. F. Skinner, <i>La conducta de los organismos</i> . R.S. Woodworth, <i>Psicología experimental</i> .	Batalla del Ebro. Primer Gobierno de Franco. Nace D. Juan Carlos de Borbón. Hitler ocupa Austria.
1939		J. Dollard <i>et al.</i> , <i>Frustración y agresión</i> .	Fin de la guerra civil española. Pío XII, Papa. Alemania invade Polonia. Comienza la 2ª Guerra Mundial.
1940	Profesor Agregado a la Cátedra de Psicología Experimental de la Facultad de Ciencias, en la Universidad de Madrid.		Cartillas de racionamiento. Creación del CSIC. Mueren Besteiro y Azaña. Entrevista de Hitler y Franco en Hendaya. Alemania ocupa Francia. Italia entra en la guerra.
1941		E. Fromm, <i>El miedo a la libertad</i> . N. E. Miller y J. Dollard, <i>El aprendizaje social y la imitación</i> .	Abdicación y muerte de Alfonso XIII. La División Azul parte hacia Rusia. Se crean el INI y la RENFE. Japón entra en guerra con EE. UU. Ataque alemán a Rusia.
1942			C. J. Cela, <i>La familia de Pascual Duarte</i> . Creación de NO-DO. Inauguración del Talgo. Fracaso alemán en Stalingrado.
1943		M. Barbado, <i>Introducción a la psicología experimental</i> . C. L. Hull, <i>Los principios de la conducta</i> .	Inauguración de la Ciudad Universitaria de Madrid. Rendición de Italia. Caída de Mussolini.
1944			D. Alonso, <i>Hijos de la Ira</i> . Se crea el D.N.I. Llega a España la penicilina. Desembarco aliado en Normandía.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1945	Creador, junto a J. M. Sacristán, de la Colección de Monografías de Psicología Normal y Patológica en la editorial Espasa Calpe.	K. Horney, <i>Nuestros conflictos internos</i> . M. Wertheimer, <i>El pensamiento productivo</i> .	C. Laforet, Nada. Conferencia de Yalta. Invasión y rendición de Alemania. Bombas atómicas sobre Hiroshima y Nagasaki. Rendición de Japón. Fundación de la ONU.
1946	Fundador y Director de la <i>Revista de Psicología General y Aplicada</i> .		Fundación de la UNESCO. Perón, Presidente de Argentina. Comienza el Proceso de Nüremberg. Boicot de la ONU a España.
1947		W. Köhler, <i>La psicología de la forma: introducción a los nuevos conceptos de la psicología moderna</i> . H. Wallon, <i>Los orígenes del pensamiento en el niño</i> .	Referéndum en España sobre la Ley de Sucesión. Muerte de Manolete. Guerra fría. Plan Marshall. Creación del GATT.
1948	Director del Departamento de Psicología Experimental del Instituto «Luis Vives» de Filosofía (C.S.I.C., Madrid).	N. Wiener, <i>Cibernética</i> . Se crea el Departamento de Psicología Experimental del - C.S.I.C.	Primera transmisión de televisión en España. Proclamación de los Derechos del Hombre. Asesinato de Ghandi.
1949		D. O. Hebb, <i>La organización de la conducta</i> . C. E. Shannon y W. Weaver, <i>La teoría matemática de la comunicación</i> .	Creación del Consejo de Europa, la OTAN y el COMECON. Establecimiento de las dos Alemanias. Fundación de la República Popular China.
1950		J. Dollard y N. E. Miller, <i>Personalidad y psicoterapia</i> . O. H. Mowrer, <i>La teoría del aprendizaje y la dinámica de la personalidad</i> .	Fin del aislamiento diplomático español. Creación de SEAT. Guerra de Corea (1950-1953).
1951		G. Humphrey, <i>El pensamiento</i> . C. R. Rogers, <i>La psicoterapia centrada en el cliente</i> .	Tratado de paz entre Japón y EE.UU. China ocupa el Tíbet.
1952	Presidente de la Sociedad Española de Psicología.	H. J. Eysenck, <i>El estudio científico de la personalidad</i> . C. L. Hull, <i>Un sistema de la conducta</i> . Fundación de la Sociedad Española de Psicología.	Plan Badajoz. Ingreso de España en la UNESCO. Termina la ocupación aliada de Alemania Occidental.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1953	Subdirector de la Escuela de Psicología y Psicotecnia de la Universidad de Madrid.	C. E. Osgood, <i>Método y teoría en la psicología experimental</i> . Se crea la Escuela de Psicología y Psicotecnia de la Universidad de Madrid.	Pacto Hispano-Norteamericano. Concordato español con la Santa Sede. Muerte de Stalin. Eisenhower, presidente de EE. UU.
1954		G. W. Allport, <i>La naturaleza del prejuicio</i> . W. K. Estes et al., <i>La teoría moderna del aprendizaje</i> . A. H. Maslow, <i>Motivación y personalidad</i> .	Regreso a España de los repatriados de la URSS. Fabricación del «Biscuter». Guerra de liberación en Argelia.
1955		G. A. Kelly, <i>La psicología de los constructos personales</i> .	Ingreso de España en la ONU. Muerte de Ortega y Gasset. Caída de Perón en Argentina. Pacto de Varsovia.
1956	Director del Instituto Nacional de Psicología Aplicada y Psicotecnia.	J. S. Bruner, J. J. Goodnow y G. A. Austin, <i>Estudio del pensamiento</i> . K.W. Spence, <i>La teoría de la conducta y el condicionamiento</i> .	Cierre de la Universidad de Madrid y declaración del Estado de Excepción en todo el país. J. R. Jiménez, Premio Nobel. Independencia de Marruecos y Túnez. Guerra de Argelia. Sublevación de Hungría.
1957		L. Festinger, <i>Teoría de la disonancia cognoscitiva</i> . C. S. Hall y G. Lindzey, <i>Teorías de la personalidad</i> . B. F. Skinner, <i>La conducta verbal</i> .	R. Sánchez Ferlosio, <i>El Jarama</i> . Giro tecnocrático del gobierno español. Nace «el 600». Conflicto de Ifni. Lanzamiento del Sputnik I.
1958		D. E. Broadbent, <i>Psicología y comunicación</i> .	Las Cortes Españolas aprueban los «Principios Generales del Movimiento». Crímenes de Jarabo. Elección de Kruschew en Rusia. Juan XXIII, Papa. De Gaulle y la V República francesa.
1959		S. Koch (ed.), <i>La psicología: estudio de una ciencia</i> .	Eisenhower visita España. S. Ochoa, Premio Nobel. Inauguración del Valle de los Caídos. Aprobación de la nueva Ley de Orden Público en España. Victoria de Fidel Castro en Cuba.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1960		G. A. Miller, E. Galanter y K.H. Pribram, <i>Los planes y la estructura del comportamiento</i> . O. H. Mowrer, <i>La teoría del aprendizaje y la conducta</i> .	Fabiola de Mora y Aragón, reina de Bélgica. Muerte de G. Marañón.
1961		R. May, <i>La psicología existencial</i> .	Falla y Halffter, <i>La Atlántida</i> . Muro de Berlín. Kennedy, presidente de EE.UU. Gagarin, primer astronauta.
1962			X. Zubiri, <i>Sobre la esencia</i> . Independencia de Argelia. Crisis de Cuba. Comienza el Concilio Vaticano II.
1963		A. L. Bandura y R. H. Walters, <i>El aprendizaje social y el desarrollo de la personalidad</i> .	I Plan de Desarrollo. Creación del Tribunal de Orden Público (TOP). «Boom» turístico en España. Pablo VI, Papa. Asesinato de Kennedy.
1964			Primeros nombres de la «canción protesta» española. Caída de Kruschev. Intervención masiva de EE.UU. en Vietnam.
1965		R. B. Cattell, <i>Análisis científico de la personalidad</i> .	Revolución cultural china. De Gaulle, reelegido Presidente.
1966	Presidente de la Asociación Internacional de Orientación y Selección Profesional (A.I.O.S.P.).	J. J. Gibson, <i>Los sentidos considerados como sistemas perceptivos</i> .	Se aprueba en España, en referéndum, la Ley Orgánica del Estado.
1967		H. J. Eysenck, <i>Los fundamentos biológicos de la personalidad</i> . J. P. Guilford, <i>La naturaleza de la inteligencia humana</i> . U. Neisser, <i>La psicología cognitiva</i> . J. Piaget, <i>La psicología de la inteligencia</i> .	Carrero Blanco, Vicepresidente del gobierno. Guerra de los seis días árabe-israelí. Muerte del «Che» Guevara. Dictadura militar en Grecia.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1968		Se crea la Licenciatura en Psicología en algunas universidades españolas. E. H. Erikson, <i>La identidad personal</i> .	II Plan de Desarrollo. Independencia de Guinea. Jornadas de mayo en Francia. Nixon, presidente de EE.UU. Asesinato de M. Luther King.
1969		A. Bandura, <i>Principios de modificación de conducta</i> . H. Simon, <i>Las ciencias de lo artificial</i> .	Juan Carlos de Borbón designado príncipe de España. Caso Matesa. Estado de excepción en España. Muerte de Ho Chi Minh. Llegada del hombre a la luna.
1970	Presidente de Honor de la Sociedad Española de Psicología.		Proceso de Burgos. Ley General de Educación. Allende, presidente de Chile.
1971		W. Mischel, <i>Introducción a la personalidad</i> . A. Paivio, <i>Las imágenes y los procesos mentales</i> .	Cierre del diario <i>Madrid</i> .
1972	Se jubila y cesa como Director del Instituto de Psicología. Recibe la Cruz de Alfonso X el Sabio y la Cruz del Mérito Aeronáutico.	A. Newell y H. A. Simon, <i>La solución de problemas en humanos</i> . P. C. Wason y P. N. Johnson-Laird, <i>Psicología del razonamiento</i> .	III Plan de Desarrollo. Desaparecen los tranvías en Madrid. Caso Watergate en EE.UU.
1973			Asesinato de Carrero Blanco. Crisis del petróleo. Golpe militar en Chile.
1974	Doctor Honoris Causa por la Universidad de Laval (Québec, Canadá).	B. F. Skinner, <i>Sobre el conductismo</i> .	Gobierno Arias Navarro. Revolución portuguesa. Dimisión de Nixon. Instauración de la República en Grecia.
1975	Cesa como Presidente de la A.I.O.S.P.	A. W. Staats, <i>El conductismo social</i> . E. O. Wilson, <i>Sociobiología</i> . J. L. Pinillos, <i>Principios de psicología</i> .	Muerte de Franco. Juan Carlos I, rey de España. Conferencia de Helsinki. Guerras en el Líbano y Angola.
1976		U. Neisser, <i>Cognición y realidad</i> .	Gobierno Suárez. Referéndum español sobre la reforma política. Muere Mao Tse-Tung. Gobierno militar en Argentina.

AÑO	DATOS BIOGRÁFICOS DE JOSÉ GERMAIN	ACONTECIMIENTOS PSICOLÓGICOS	ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
1977		D. Meichenbaum, <i>La modificación cognitiva de la conducta</i> .	Legalización del Partido Comunista de España. Elecciones generales en España. Pacto de la Moncloa. V. Alexandre, Premio Nobel.
1978			Promulgada la Constitución española. Muere Pablo VI.
1979		R. J. Anderson y G. H. Bower, <i>La memoria asociativa humana</i> . J. D. Bransford, <i>La cognición humana</i> . R. Lachman, J. L. Lachman y E. C. Butterfield, <i>La psicología cognitiva y el procesamiento de la información: Una introducción</i> . U. Neisser, <i>Cognición y realidad</i> .	Elecciones generales en España. Estatutos de Autonomía del País Vasco y Cataluña. Victoria Sandinista en Nicaragua.
1980		Se crean en España las primeras Facultades de Psicología. Creación del Colegio Oficial de Psicólogos.	Retirada de las tropas españolas del Sahara. Se crea el Sindicato «Solidaridad» en Polonia.
1981			Dimisión de A. Suárez. Asalto al Congreso de los Diputados por el teniente coronel Tejero. Ingreso de España en la OTAN. Ley del divorcio.
1982			Triunfo electoral del PSOE. El Papa Juan Pablo II visita España. Guerra de las Malvinas.
1983			Expropiación de Rumasa. Alfonsín, Presidente de Argentina.
1984		R. J. Sternberg, <i>Más allá del C.I. Z. W. Plyshyn, Computación y cognición</i> .	Asesinato de Indira Ghandi. Informe Sábato.
1985			Integración de España en la CEE. Ley del aborto. Gorbachov, Secretario General de la URSS.
1986	Muere en Madrid el 8 de septiembre.	A. Bandura, <i>Los fundamentos sociales del pensamiento y de la acción</i> . D. E. Rumelhart, <i>El procesamiento distribuido en paralelo</i> .	Referéndum sobre la permanencia de España en la OTAN. Accidente de Chernóbil.